

Saviez-vous que?



Saint Jean l'Évangéliste, un toponyme en vigueur jusqu'au 5 décembre 1953, alors que le nom de la municipalité est changé pour Nouvelle

Saviez-vous que c'est à travers l'histoire que la municipalité s'est enrichie de nombreux noms pour désigner les lieux? Parmi les toponymes les plus anciens, figure bien sûr le nom de Nouvelle. Pendant longtemps, l'origine du nom a été rattachée au père Henri Nouvel, un missionnaire qui a œuvré en Nouvelle-France. Par la suite, la recherche a permis d'apporter une nouvelle explication. Ainsi le nom de Nouvelle provient de l'expression « nouvelles terres » pour désigner le territoire où venaient s'établir les nouveaux colons à l'époque de Tracadieche, ancien nom de Carleton. D'ailleurs, très tôt dans l'histoire, le nom de Nouvelle apparaît dans les documents. En janvier 1787, une note du marchand Charles Robin, installé à Paspébiac, précise qu'il est venu livrer de la marchandise à Nouvelle. Dès la fin du 18^e siècle, ce nom fait déjà l'objet d'un usage quotidien.

Un autre nom fort connu, Miguasha, tire son origine de la langue des Mi'gmaq et signifie « terre rouge » en référence à la couleur de la pierre de la Formation de Bonaventure qui domine le paysage de Miguasha. Depuis longtemps, le terme Miguasha, avec souvent des déformations, telles Magouacha ou Méguouacha, a été utilisé dans les publications scientifiques sur les fossiles de la célèbre falaise.

Et il y a aussi les noms de Drapeau et du Village Allard, le premier en l'honneur de l'abbé Joseph-Octave Drapeau, curé de Saint-Jean l'Évangéliste de 1896 à 1910, le deuxième en souvenir des six frères Alexandre, Polycarpe, Gaspard, Jean-Louis, Édouard et Louis Allard qui se sont établis à ce lieu au milieu du 19^e siècle. Et la liste des toponymes intéressants s'allonge avec les noms de St-Jean l'Évangéliste, de Shoolbred, de l'Anse au Corbeau, du Grand Platin, du Faubourg, de la Butte, etc. Tous des noms qui font partie de notre histoire.

À découvrir l'été prochain dans le livre sur l'histoire de la municipalité qui sera publié dans le cadre du 150^e anniversaire de la municipalité. À suivre en juin 2019.

Paul Lemieux, historien
Louis-Patrick St-Pierre, historien

